
为什么有的“少年早熟”，有的
则要“大器晚成”？这说明前面99度
的积累很重要，而“最后一度”的
引爆更关键。有无数的演员，形象
不错，演技不错，机会也尚好，譬
如瞿颖、张震等。可他们偏偏“半
红不紫”，无法抵达自己的沸点，就
是因为没有实现那“最后一度”的
质变。

春晚赢销
2009年央视春晚，小沈阳穿着

“跑偏”的苏格兰裙裤，“不男不
女”地“委婉”着，声情并茂地

“山寨”着——就这样红了！就这样
以火箭的速度一夜间成了牛年中国
最牛的人气明星。

赵本山说：“它（春晚）是一
个最好的时间。在那个时间段里，
你想你这演一百个电影才能有这样
的（人气）。你这一生得经营多少个
东西，才能让这些人同时去看你？”

小沈阳不但占领了这“最好的
时间”，而且在与春晚
的“恩恩怨怨”中，把
事件营销之功效发挥到
极致。在春晚影响式微
的当下，他的崛起，是
春晚前台造星的“回光
返照”，更是春晚后台
营销的全新“标杆”。

事件营销：上不
上春晚比上春晚本身重
要

1984年 2月 2日凌
晨，大年初一。34 岁
的相声演员姜昆结束了
春晚的表演匆匆往回赶。

他家住五楼，为了省电，平常楼
道是不开灯的。但那晚，姜昆刚进楼
道，电灯啪的一声亮了，人们涌出屋
子，向他问好、致谢；他上二楼，二
楼灯亮；他上三楼，三楼灯亮……场
面近乎英雄凯旋，姜昆激动得泪水涟
涟。

这是第一届春晚的“造星效
应”。从此，春晚成了全中国灯光最
亮的舞台。

24年后的 2008年 2月 21日，27
岁的二人转演员小沈阳得知自己的
节目没上 2008 年元宵晚会，郁闷地
躲在刘老根大舞台幕后不停地抽烟
——这是他第三次被春晚所“弃”。

但他没有想到，他也红了，虽
然没紫——关于他与春晚的“恩
怨”几乎贯穿了整个 2008 年的娱乐
话题。他被春晚否决掉的《我要当
明星》竟成为互联网上人人争传的

“热点视频”。
在春晚影响力式微的当下，其

舞台上的“造星功能”已远不如当
年，但其舞台下的“事件营销”之

“药效”却是前所未有的强劲——小
沈阳是个明证，更是典范……

“事件”是怎样炼成的：三
“进”惊艳，三“出”惊人

2007年圣诞之夜，赵本山把小
沈阳叫到办公室，问：“不知道你
愿意不？有一件好事，我打算推你
上2008年央视春晚，怎么样？”

赵本山话还没说完，小沈阳一
下子就有点蒙了，像做梦，又惊又
喜又怕，甚至不敢相信自己的耳
朵：天啊！上春晚这等好事儿，师
兄师弟一大堆，怎么轮得上我？

但赵本山的声音不但真切，而
且语重心长。他接着说：“我考虑
了很久，你最合适！你这次要是上
了春晚，可就一夜成名了，但是你
一定不要为名和利而忘记自己，千
万要稳住！”

显然，赵本山已经谋划好了。
这位在春晚舞台上红了十余年的艺
术大师，深知这个舞台的价值魔
力，更深知它背后的运作法则。他
哪是征求小沈阳的意见，而是来通

知他要立刻做好应对春
晚的行动和心理准备。

此时的小沈阳，刚
刚 27 岁，加入赵本山的
旗下、正式拜赵本山为
师才只一年时间。

小沈阳原名沈鹤，
辽宁铁岭人,系赵本山地
道的铁岭老乡。他与赵
本山还一样有着在铁岭
县剧团学习二人转的经
历 ， 甚 至 一 样 是 属 鸡
的。一样的读书不多，
很早就在社会大舞台上

打拼。一样的天资聪慧：赵本山多
才多艺，吹拉弹唱无所不能，小沈
阳也是二人转传统戏、流行歌曲样
样唱得响。这些与赵本山极其相似
的经历后来被许多人解读为赵为什
么在众多弟子中独独选择小沈阳上
春晚——所谓“惺惺相惜”是也。
因为，在当时赵本山已有的 35 名弟
子中，小沈阳排名 25 位，不管论名
气还是论能力抑或论跟随师父的时
间，他都不是最前面的那位。

或许赵本山确实看到了自己当
年的“影子”，所以优先提携他。但
上春晚是个“全国人民”的问题，
显然还没有简单到赵本山想让谁上
就让谁上的地步。

真实的原因是：2008年央视春
晚筹备期间，当时的春晚总导演、
央视文艺中心副主任陈临春和春晚
主创人员去沈阳与赵本山商谈小品
节目。晚上，赵本山安排他们到沈
阳颇有名的刘老根大舞台看节目。
小沈阳当时是台柱子，他男扮女
装，头上扎着花夹，上身穿着花棉
袄，下身穿着花裤衩儿，
一 出 场 就 让 观 众 乐 翻 了
天。

记得当年我第一次去看清朝入
关前的原始史料，曾经比较烦，因为
按照常规，这些由几百年前的人记录
的资料，是比较难懂的，而且基本都
是满文，我虽认识几个，但要看懂，
估计是很难的。

结果大吃一惊。
我看懂了，至少明白这份资料

说些什么，且毫不费力，因为在我翻
开的那本史料里，有很多绣像。

所谓绣像，用今天的话说就是
插图，且画工很好，很详细，打仗、
谈事都画出来，是个人就能看明白。

后来我又翻过满洲实录，也有
很多插图，比如宁远之战、锦州之
战，都画得相当好。

这是个比较奇怪的现象，古代
的插图本图书很多，比如金瓶梅、西
游记，等等，但通常来讲，类似政治
文书、历史记录之类的玩意，为示庄
重，是没有插图的，从司马迁、班
固，到修明史的张廷玉，二十五史，
统统地没有。顺便说句，如果哪位仁
兄能够找到司马迁版原
始插图史记，或是班固
版插图汉书，记得通知
我，多少钱我都收。

疑惑了很久后，我
终于找到了答案——文
化。

后金是游牧民族，
文化比较落后，虽说时
不时也有范文程之类的
文化人跑过去，但终究
是差点，汉字且不说，
满文都是刚造出来的，
认识的人实在太少。

但这么多年，都干
过些什么事，必须要记，开个会、谈
个话之类的，一个个传达太费劲，写
成文字印出去，许多人又看不懂，所
以就搞插图版，认字的看字，不认字
的就当连环画看，都能明白。

而在军事作战上，这点就更为
明显了。

努尔哈赤、皇太极以及后来的
多尔衮，都是卓越的军事家，能征善
战，但基本都是野路子练出来的，属
于实干派，在这方面，明朝大致相
反，孙承宗袁崇焕都是考试考出来
的，属于理论派。

打仗这个行当，和打架有点类
似，被人拍几砖头，下次就知道该拿
菜刀还是板砖，朝哪下手更狠，老是
当观众，很难有技术上的进步。

所以在战场上，卷袖子猛干的
实干派往往比读兵书的理论派混得
开。

但马克思同志告诉我们，理论
一旦与实践结合，就会产生巨大的能
量，成功范例如孙承宗等，都是旷世
名将。

皇太极等人及时意识到了自己
工作中的不足，于是他们摆事实，找
差距，决定普及理论。

在明朝找人来教，估计是不行
了，所以教育的主要方法，是读兵
书。反正兵书也不是违禁品，找人去
明朝采购回来，每人发一本，慢慢
看。

工作进行得十分顺利，托人到
关内去买，但采购员到地方，就傻眼
了。

因为从古至今，兵书很多，什
么太公兵法、孙子兵法、六韬三略且
不说，光是明代，兵书就有上百种，
是出版行业的一支生力军。

面对困难，皇太极们没有气
馁，他们经过仔细研讨比较，终于确
定了最终的兵法教材，并大量采购，
保证发到每个高级将领手中。

此后无论是行军还是打仗，后
金军的高级将领们都带着这本指定兵
法教材，早晚阅读。

这本书的名字，叫做《三国演
义》。

其实没必要吃惊，
毕 竟 孙 子 兵 法 之 类 的
书，确实比较深奥，到
京城街上拉个人回来，
都未必会读，要让天天
骑马打仗的人读，实在
勉为其难，当时《三国
演义》里的语言，大致
就相当于是白话文了，
方 便 理 解 ， 而 且 我 相
信，这本书很容易引起
后金将领们的共鸣——
有插图。

没错，答案就在这本书中。
所谓反间计的故事，如不知来

源，可参考三国演义之蒋干中计，综
合上述资料，以皇太极们的文化背
景，能编出这么个故事，差不多了。

但更关键的，是下一个问题
——为什么要编这个故事。

这个问题困惑了我三年，一次
偶然的机会，让我找到了答案——我
的答案。

我认定，这是一个阴谋，一个
蓄谋已久且极其高明的阴谋。

关于此阴谋的来龙去脉，鉴于
本人为此思考了很久，所以我决定，歇
口气，等会儿再讲。

其实改变崇祯主意的，并不是那
个幼稚的反间计，而是一次谈话。

这次谈话发生在一年前，谈话的
两个人，分别是内阁大学士钱龙锡和
刚刚上任的蓟辽督师袁崇焕。

谈话内容如下：
钱龙锡：平辽方略如何？
袁崇焕：东江、关宁而

已。

连连 载载
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看到北京市高考作文的题目是“隐
形的翅膀”，不由得让我想起最近《杨澜
访谈录》刚刚采访的新任残联主席张海
迪。约她做一个采访很不容易，一是她
在上任之后相当的低调，二是工作繁重，
对于本身就是残疾人的她一定是负荷很
大的。让我非常感动的是，在整个采访
的近两个小时里，她的坐姿一直都非常
挺拔，而我后来才了解到，其实她全部的
体重都压在支撑在轮椅上的两个手肘
上，让人惊叹她的毅力。

接替邓朴方出任残联主席，对于海
迪来说并不是一个轻松的选择，她甚至
在初期的时候曾经婉言谢绝，但是既然
做起了这份工作，她希望能够为8000万
的中国残疾人多做一些事情，比如农村
残疾人的生活贫困问题，再比如，公共设
施当中的无障碍通道问题，都时刻挂在
她的心上。

让她非常有感触的是，一次她去法
国卢浮宫参观，见公共厕所外排起了长
龙，但即使如此，也没有任何人占用残疾
人的专用洗手间，就连小孩子也是这

样。对比国内的公共设施中，残疾人的
洗手间经常被占用，而且占用者理直气
壮毫无歉意，让她深感愤怒。当然海迪
愤怒起来也不会有那种横眉冷对的表
情，她脸上总是微笑着的。我在想一个
20 多年前就被定位为身残志坚的楷模
的张海迪，是什么样的力量，能够让她坚
持做自己。

在她刚刚出名的时候，有一些人对
她烫着大波浪的卷发很是看不惯。在他
们的心目中，“女英雄”一定要身着军装，
梳着短发，英姿飒爽，甚至有些领导人委
婉地提出建议，还送了发卡给海迪，希望
她能把头发剪短。压力之下，海迪也动
摇过，毕竟为了一个发型，跟这么多人别

着劲儿，值得吗？别人会不会说你不知
好歹呢？有一次，她要出席人民大会堂
的重要活动，出发时，她用一块手绢，将
自己的长发束成了马尾，仿佛这是一种
妥协，但是当她离灯火辉煌的大厅越来
越近的时候，她猛地抽出一只手，把那条
手绢扯了下来，她决定要做真实的自己，
在当年的环境中，这的确需要相当的勇
气。

作为经历生活磨难的人，坚强面对
不是最难的，更难的是如何面对生活的

“不公”还能笑着面对。海迪告诉我，病
重的时候，她曾经有过濒死的体验，仿佛
自己走在一条洒满阳光的回廊上，身着
白衣，步履轻盈。我问她如果见到上帝，

第一句话会不会埋怨他将不幸降临在自
己身上，海迪真诚地说：“不会，我会感谢
他，教会了我这么多，我会对他说，我活
得很好。”

记得海伦凯勒曾经写过著名的散
文《假如给我三天光明》，她将用第一天
仔细地端详身边至爱的亲人；第二天走
访展现人类文明史的博物馆；第三天，坐
在街边，看人来人往，川流不息。我问海
迪，如果上帝让你站起来，你将做些什
么，海迪想了想说：“你知道吗，坐在轮椅
上是很难炒菜的，因为所有的厨具都是
根据健康人的身高设计的，所以在家里，
我先生不让我做油炸类的食品，因为一
起油锅，油就会直接溅到我的脸上，如果
我有一天能够站起来，我希望为我的先
生做他最爱吃的油炸食品，我还希望能
够像一个普通的妈妈那样，到学校去接
我的孩子放学，然后拍拍他的肩膀说，咱
们回家吧。”

在我看来，海迪的确有一双“隐形
的翅膀”，这对翅膀不在别处，就在她的
心里。

隐隐形的翅膀形的翅膀
杨 澜

随着钱文忠教授主讲的《三字经》
在中央电视台百家讲坛栏目的热播，这
部中国传统蒙学教材又引起了世人的
瞩目。鄙人也赶一回时髦，重新从书架
上找出这部经典来，弹掉上面岁月的灰
尘，反复把玩，越看越爱，竟至不忍释手
的地步。

家父自小接受私塾教育，所以对
《三字经》耳熟能详，常常用此经对我耳
提面命。可惜我向来愚钝，竟然未解其
中真谛，以致这个耳朵听，那个耳朵冒
了。而今已过不惑之年，越来越觉得古
训还真有他的道理。什么是中国文
化？什么是中国文化的精髓？如果一
个老外想粗略了解中国历史文化，来不
及读四书五经、诸子百家、二十五史，看

《三字经》就可以了。一千多字的规模，
诗书礼乐具备，经史子集全包，天文地
理、人间万象、经国济世之方，应有尽
有，简直是一部中国古代社会的百科全
书。真得佩服和感谢南宋那位王应麟
和后来的大儒先贤，是他们把中国传统
文化高度概括在了这短短的一篇童谣

内。
重读《三字经》，觉得其字字珠玑。

因篇幅所限，只谈两处感动我的地方。
一处是描写古人勤学所举的种种例
子。“披蒲编，削竹简。头悬梁，锥刺
股”，还有囊萤映雪、负薪挂角，等等，由
此我联想到自己对学习屡屡懈怠、浅尝
辄止，所以学业不能大进，总是一知半
解。看看古人痴心不改的样子，我真是
惭愧。所以更需常读这些故事，时时警
醒自己，不要懈怠，不要停歇。时间似
流水，一去不返。曹丕在他的《典论·论
文》中写到：“日月逝于上，体貌衰於下，
忽然与万物迁化，斯志士之大痛也。”人
生无常，别等到突然告别，再说后悔没
有干什么，那可真是志士之大痛了。苏

洵二十七岁才发奋读书，荀卿五十岁游
稷下习儒业，梁灏八十二中状元，这些
代表了古人在人生的各个阶段孜孜以
求的精神。

另一处感动我的是末尾的几句。
“勤有功，戏无益，戒之哉，宜勉力”，我
们在工作之余可能有大把的时间，这些
时间干些什么，不同的人有不同的选
择。勤与戏，只是在于闪念之间。试看
当今世人，忙应酬、喝酒、唱歌，甚至泡
妞者有之；醉心于网络游戏，以至于茶
饭不思者有之；鏖战麻场，吞云吐雾，不
舍昼夜者有之。按说这是每一个人的
自由，别人不容置喙，但这些对人生确
实意义不大，都是满足口腹之欲，聊慰
一时兴致。所以我告诫自己对这些敬

而远之，起码自己不主动去寻找这样的
机会，不是万不得已不去参与。每当自
己有“戏”一下的念头时，我总是想起

《三字经》中“戏无益”的告诫，于是便咽
咽唾沫作罢。

眼下中国经济飞速发展，中国文化
也随之备受各国的重视。有一件事特
别振奋人心，自从中国决定在世界各地
开办孔子学院，各国争相申请，据说现
在已有 100多个国家开办孔子学院 200
多所。中华文化正在传遍四方，而《三
字经》作为中华文化的高度浓缩版，被
联合国教科文组织列入了世界儿童启
蒙教材之中。五千年的中华文化重放
异彩，这是值得每一个炎黄子孙骄傲和
自豪的事情。同时这也是中国走向世
界的信号，是中国崛起于世界之林的前
兆。所以我辈没有理由不好好读读汇
集了我们文化精髓的《三字经》，真正弄
懂它表达的思想内涵，进而应用到我们
的工作生活中去，让先贤的智慧把我们
的人生装扮得更加绚丽多彩，这样我们
才无愧于炎黄子孙这个伟大的称谓。

常言道：“良言一句三冬
暖，恶言一语终身寒。”这说明
一个人讲话是很需要注意方式
方法的。因为，讲良言、讲善
言、讲好话与讲恶言恶语，不光
是影响他人的情绪，更重要的
还可能影响他人的前途和命
运。

在美国就有一个继母把一
个“坏孩子”培养成了伟人的典
型事例。十九世纪末，美国弗
吉尼亚州有一个孩子异常顽
劣，他曾偷偷向邻居家的窗户
扔石头，还把死兔子装进桶里
放到学校的火炉里烧烤，弄得
臭气熏天。气恼不已的父亲对
他连打带骂，却收效甚微，这孩
子依然热衷于各种各样的恶作
剧。这个孩子九岁那年，父亲
把继母娶进了家门，继母则来
自较好的家庭。父亲向她介绍
孩子说：“亲爱的，希望你注意
这个全州最坏的男孩，他可让
我头疼死了。说不定会在明天
早晨以前就拿石头扔向你，或
者做出别的什么坏事。总之让
你防不胜防。”

然而，这位继母微笑着走
到孩子的面前，并托起他的头
看着他，接着又看着丈夫说道：

“你错了，他不是全州最坏的男
孩，而是最聪明却没找到发泄
热忱地方的男孩。”

继母的一句赞美话，让这
个男孩心里热乎乎的，眼泪几
乎滚落下来。就是这一句赞美
的 话 ，从 此 成 为 激 励 他 的 动
力。他日后创造了著名的二十
八项黄金法则，帮助千千万万
的普通人走上成功的光明大
道。这个男孩，就是大名鼎鼎
的戴尔·卡耐基，20世纪世界最
有影响的人物之一。

从表面上看，一个人对另
一个人只不过说的是一句赞美
或激励的话，从本质上分析，他

们所给予的是巨大的动力支
持，比物质上的支持和帮助都
尤为重要。

在纷繁复杂的世界里，在
漫长的人生历程中，每一个人
的生命中都会常常不期然地陷
入困境而难以自拔，以至于有
的人因此自暴自弃。这时候，
他们最希望听到和得到的，不
是物质上的东西，而是来自于
外界的真挚而热忱的赞美。因
为在这时候，很可能一句赞美
就能够改变他们的一生。就像
前面列举的戴尔·卡耐基一样，
只要有一个人认为他好、说他
好就行。只要有别人的一句赞
美，就是对他的一种肯定。对
于一颗冰冷绝望的心灵来讲，
哪怕一声问候或一个人的肯
定，就是一缕温暖人心的阳光，
一个祝福就是一阵催人奋进的
鼓点，一句赞美就是一只激流
勇进的风帆。经历过艰苦磨难
的人都懂得，来自外界的赞美
的话语，蕴藏着一颗颗真诚而
善良的心灵。

对于人生来讲，既然一句
赞美有如此大的魅力，我们所
应有的态度就是永远都不要吝
啬对别人的赞美。俗话说：尺
有所短，寸有所长。每个人都
有自己的缺点和优点。我们应
该做的是容短学长，互补为益。

从一定意义上说，一个人
多赞美别人，乐于为他人喝彩，
也能够得到别人的夸奖，同样，
还能给自己带来良好的心情，
很可能还会为此而改变自己的
命运，使自己更光彩。是由于
赞美才创造了美好的世界，那
么，美好的世界当然也离不开
赞美的语言。

当然，我们提倡多赞美别
人，不是刻意的抬高、曲意的奉
迎、假意的吹捧，而是真心的钦
佩、真诚的拥抱、真挚的祝愿。

“爸爸妈妈，我从哪
里来？”几乎每位家长都
会遇到孩子问这样的问
题。然而，受传统观念
的影响，我们遇到这类
问题时总是有些欲言又
止，不得要领。确实，儿
童性教育是个敏感而又
不可回避的话题，它关
乎孩子的身心健康与发

展，不可掉以轻心。
“我们必须从孩子0

岁起，就给予他性方面的
关怀与照料。”这是“中国
儿童性教育第一人”胡萍
在《善解童贞——决定孩
子一生幸福的性教育》一
书中提倡的儿童性教育原
则。本书提供了全面、系
统的性关怀和教育的方

法，引领我们科学地解读
孩子的性发展，使我们能
很恰当地帮助孩子。告诉
孩子真相吧，让孩子了解
生命来源的真相，让身为
父母的你洞悉孩子的心
语，这样，孩子才会懂得珍
惜自己的生命，才会懂得
父母对自己的爱。
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唐太宗李世民是马上皇
帝。自年轻时就开始的金戈
铁马生活，使这位马上皇帝对
在百步之外就能置敌人于死
地的强弓钟爱有加。因为喜
欢，唐太宗养成了有暇就研究
弓的习惯，并自诩研究得比较
精通，能一眼分出弓的好坏。

唐太宗当皇帝不久，便有
人投其所好，给他进献了一张
弓。用来赠人的东西肯定质
量上乘，何况又是赠给皇帝
的。唐太宗试了试也认为是
张强弓，高兴之余便拿起这张
弓向宫中的弓匠炫耀。弓匠
认认真真地对这张弓察看了

一番，后说：“这弓不是张好
弓，因为它采用的材料非是上
等。”弓匠的话好似一盆冷水，
泼得唐太宗吃惊不小，忙问：

“这样的强弓咋能说材料不好
呢？”弓匠解释：“一张弓的好
坏，不但要看它是否刚劲有
力、射得远，更要看它是否射
得准，而能否射得准取决于做
弓用料的脉理是否好。制作
这张弓所用木材的木心不在
正中间，木头的脉理也便都是
斜的，这样的弓虽然有力，但
射出去的箭也如弓的脉理一
样射不直，所以它不算是一张
上等的好弓。”

弓匠的一番话如醍醐灌
顶，令唐太宗猛然间醒悟过
来：“自己几十年来用了无数
张弓，只知道有劲儿的弓便是
好弓，却不知还有更深层次的
标准，看起来本人的知识太浅
薄了啊！”由此而推，唐太宗想
到了治理国家：“什么是好弓
自己几十年来都没弄懂，还得
靠弓匠的点拨；那么自己才当
了几天皇帝，对如何治理国家
岂不是懂得更少，岂不是更应
该向群臣虚心学习治国的方
法？”自此开始再召见大臣，唐
太宗就让其坐下来，与他们进
行拉家常式的谈心，认真听取
群臣对于治理天下的意见，以
丰富自己的见识。

唐太宗在位二十三年，因
锐意图治，群臣们从谏如流。
国家去奢轻赋，宽刑整武，海
内升平，威及域外。
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